

**Discours de Son Excellence Monsieur Mohamed Ould
Abdel Aziz, Président de la République Islamique de
Mauritanie et Président de l'Union Africaine**

à

**la 22^{ème} Session ordinaire de la Conférence des Chefs
d'Etat et de Gouvernement de l'Union Africaine**

Addis-Abeba, les 30 et 31 janvier 2014

Excellence Madame Park Geun-Hey, Présidente de la République de Corée, Invitée d'honneur

Excellences Mesdames et Messieurs les Chefs d'Etat et de Gouvernement des pays frères d'Afrique,

Excellence Monsieur Hailemariam Dessalegn, Premier Ministre de la République Fédérale Démocratique d'Ethiopie,

Excellence Monsieur Mahmoud Abass, Président de l'Etat de Palestine, Président du Comité Exécutif de l'Organisation de Libération de la Palestine,

Excellence Mesdames et Messieurs les Chefs de Délégation

Excellences Mesdames les Premières Dames,

Excellence Monsieur Ban Ki Moon, Secrétaire Général de l'Organisation des Nations Unies

Excellence Monsieur Nabil El Arabi, Secrétaire Général de la Ligue des Etats Arabes,

Excellence Dr. Nkosazana Dlamini Zuma, Présidente de la Commission de l'Union Africaine

Mesdames et Messieurs les Ministres,

Excellences Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs, Chefs de Mission Diplomatique et Consulaire et Représentants des Organisations Internationales

Honorables invités

Mesdames et Messieurs,

Il m'est particulièrement agréable de vous adresser mes chaleureuses félicitations et mes meilleurs vœux, à l'occasion du nouvel an, et de souhaiter que notre cher continent jouisse de la paix, du progrès et de la prospérité.

Il me tient à cœur de rendre un vibrant hommage à la mémoire d'un illustre fils de l'Afrique, militant pour la liberté et grand sage du continent, feu Nelson Mandela, ancien Président de l'Afrique du Sud, qui nous a quitté l'année dernière.

Je tiens également à souhaiter la bienvenue à son Excellence Madame Park Geun-Hey, Présidente de la République de Corée, dont la présence parmi nous confirme la

volonté politique des dirigeants africains et asiatiques de renforcer les liens d'amitié et de coopération entre les peuples d'Afrique et d'Asie.

Je tiens aussi à adresser mes remerciements et ma gratitude à son Excellence Monsieur Ban Ki Moon, Secrétaire Général de l'Organisation des Nations Unies, pour les efforts inlassables qu'il déploie en vue de préserver la paix et la sécurité en Afrique et en favoriser le développement.

Je salue la présence parmi nous de son Excellence Monsieur Mahmoud Abass, Président de l'Etat de Palestine, Président du Comité Exécutif de l'Organisation de Libération de la Palestine, présence qui illustre le soutien de l'Union africaine à la juste cause du peuple palestinien.

Excellences,

Mesdames et Messieurs,

Il me plaît de saluer et de féliciter, en votre nom, nos frères Chefs d'Etat qui ont été récemment élus à la magistrature suprême de leurs pays respectifs :

Son Excellence Monsieur Ibrahim Boubacar KEITA, Président de la République du Mali

Son Excellence Monsieur Hery RAJAONARIMAMPINANINA, Président de la République de Madagascar

Son Excellence Monsieur Hassan CHEIKH MAHMOUD, Président de la République de Somalie,

Je tiens à leur exprimer notre soutien total et notre solidarité avec leurs pays frères.

Je souhaite exprimer mes félicitations au peuple et au gouvernement de la République démocratique du Congo, pour l'accord de paix signé dernièrement et au peuple tunisien pour l'accord politique qui a abouti, à l'adoption d'une constitution garante de la stabilité politique. Je souhaite également saluer les conclusions du sommet de Ndjamená, qui ont lancé un processus de transition en République centrafricaine, à même de restaurer la paix et la sécurité dans ce pays frère.

Excellences,

Mesdames et Messieurs,

Je voudrais adresser, en votre nom, nos sincères remerciements et exprimer notre profonde estime à son Excellence Monsieur Hailemariam Dessalegn, Premier ministre de la République Fédérale Démocratique d’Ethiopie, pour le travail remarquable accompli durant son mandat à la tête de l’Union africaine ; il a contribué avec brio à renforcer le rôle de l’Afrique, sur les plans continental et international. Je voudrais aussi exprimer à son Excellence et à travers lui au Peuple et au Gouvernement éthiopiens, nos remerciements et notre gratitude pour l’accueil chaleureux et l’hospitalité généreuse dont nous avons été l’objet depuis notre arrivée dans cette belle capitale, Addis-Abeba.

Excellences,

Mesdames et Messieurs,

Je saisis cette opportunité pour exprimer à mes frères et collègues, chefs d’Etat et de Gouvernement, ma grande considération pour les efforts infatigables qu’ils fournissent pour que notre continent occupe la place qui lui revient. Je salue le bilan honorable de l’équipe de la Commission de l’Union Africaine, sous la direction de son Excellence Dr Nkosazana Dlamini Zuma, qui a œuvré avec courage et dévouement pour améliorer les performances de cette grande institution. Je tiens à lui exprimer mon estime et mon appui total.

Excellences,

Mesdames et Messieurs,

Je voudrais exprimer mes sincères remerciements et ma profonde gratitude à l’endroit de leurs Excellences Messieurs les chefs d’Etat des pays africains frères qui m’ont honoré de la présidence de l’Union Africaine, ce qui, pour moi, représente une marque de confiance que j’apprécie à sa juste valeur. Je voudrais aussi m’adresser à mes frères, chefs d’Etat de l’Afrique du Nord, pour leur exprimer mon entière reconnaissance pour leur appui et leur soutien.

J’ai décidé d’accepter l’honneur de présider aux destinées de notre organisation continentale, dans le but de réaliser ensemble durant ce mandat, les nobles objectifs

auxquels aspirent nos peuples, notamment à travers le renforcement du rôle et de la place de l'Afrique dans le monde, la préservation de son unité dans le cadre de sa riche diversité, la consolidation de la démocratie, de la liberté, de la paix, de la sécurité, de la stabilité et de la bonne gouvernance pour une vie meilleure. Nous pourrions ainsi avancer avec confiance sur la voie tracée par de grands dirigeants africains qui ont porté le flambeau de notre continent, qu'ils ont hissé très haut pour le transmettre aux générations successives. Parmi ces dirigeants figure l'ancien président feu Maître Mokhtar Ould Daddah, premier chef d'Etat mauritanien, l'un des pères fondateurs de l'Organisation de l'Unité africaine et son président en 1971. A ces illustres précurseurs, j'adresse notre profonde gratitude et nos sincères sentiments de respect.

Excellences,

Mesdames et Messieurs,

La création de l'Organisation de l'Unité Africaine, le 25 mai, 1963, dans l'allégresse des indépendances des pays concernés, a suscité, chez les peuples africains, d'immenses espoirs d'unité, de liberté, de démocratie et de développement durable. La fondation de l'Union Africaine en 1999, est venue exprimer la ferme volonté des leaders du continent de redynamiser le rôle de notre organisation, pour répondre aux nouveaux défis continentaux et mondiaux, en particulier les problématiques de la sécurité et du développement économique et social.

En dépit de grands efforts consentis au niveau de chaque pays, pour faire face aux défis du moment et vu la nature transfrontalière de certaines menaces, il importe, aujourd'hui, d'imaginer des approches continentales susceptibles d'unir nos efforts et ceux de nos partenaires internationaux. Ceci exige que notre continent occupe la place qui lui revient sur la scène internationale et particulièrement au sein du Conseil de sécurité de l'ONU.

A cet égard, Je voudrai proposer la tenue, d'une grande conférence internationale, sous l'égide de l'Union africaine, consacrée aux flux migratoires et à leurs impacts sur les économies et les sociétés africaines et sur les pays de destination, en vue de dégager une vision partagée de ce phénomène et d'en limiter la dimension tragique.

Excellences,

Mesdames et Messieurs,

La préservation de l'environnement et la garantie de la sécurité alimentaire ne représentent plus uniquement une aspiration légitime pour nos pays, mais constituent des objectifs impérieux, en raison des crises alimentaires récurrentes et des répercussions négatives des changements climatiques. Pour réaliser de tels objectifs, nos pays se doivent de conjuguer leurs efforts en vue d'accroître les superficies cultivées et améliorer la productivité à travers la modernisation des infrastructures rurales, la promotion de la recherche agricole et la vulgarisation des techniques agricoles les plus efficaces. Dans ce cadre s'inscrit le choix du thème de notre sommet actuel: «l'année de l'agriculture et de la sécurité alimentaire».

Les immenses potentialités dont jouit le continent africain, particulièrement dans les domaines de l'énergie et de l'agriculture, sont à même de changer radicalement les conditions d'existence des habitants du notre continent, à travers la coopération entre les pays riverains des fleuves et des lacs et la gestion commune des ressources en eau. Dans ce cadre, l'Organisation de Mise en valeur du fleuve Sénégal (OMVS) constitue un modèle exemplaire, en raison de ses multiples réalisations hydroélectriques et agricoles qui ont permis de franchir des étapes décisives sur le chemin de l'autosuffisance alimentaire, dans les pays de l'Ouest africain.

Nos pays doivent également accorder une attention accrue au secteur de l'élevage pour son rôle important dans la sécurité alimentaire, l'essor de l'économie rurale et la lutte contre la pauvreté.

Excellences,

Mesdames et Messieurs,

En vue d'accélérer l'atteinte des objectifs du millénaire dans le domaine de la santé, nous nous devons de continuer à lutter contre les épidémies et les maladies endémiques, faire efficacement face à la pandémie du SIDA et renforcer les avancées dans le domaine de la santé de la mère et de l'enfant.

Je souhaite ici exprimer la disponibilité de la Mauritanie d'accueillir le secrétariat de la «Campagne de réduction de la mortalité maternelle», plus connue sous l'acronyme «CARMMA».

Excellences,

Mesdames et Messieurs,

L'attention accordée à la jeunesse africaine constitue un pari stratégique, car cette jeunesse représente environ les deux tiers de la population du continent. Ses énergies créatrices doivent être canalisées pour constituer un puissant levier au service de la paix, de la sécurité et du développement durable ; il s'agit aussi d'encadrer cette jeunesse, dans ses valeurs africaines authentiques et à travers une formation professionnelle adéquate qui facilite l'insertion sur le marché de l'emploi et de l'entreprenariat. Tout déficit en matière de prise en compte des aspirations de la jeunesse africaine, est de nature à susciter le désespoir qui peut, à son tour, transformer notre jeunesse en proie facile devant les réseaux criminels et l'exploitation négative au détriment de la cohésion de nos sociétés et de leur stabilité.

Nos pays sont appelés à la mise en œuvre de politiques en matière de population, à même de nous garantir de tirer le meilleur profit possible de nos caractéristiques démographiques.

Excellences,

Mesdames et Messieurs,

Je voudrais réitérer mes sincères remerciements et ma profonde gratitude, à l'endroit de leurs Excellences les Chefs d'État et de Gouvernement et de nos honorables invités, et souhaiter plein succès aux travaux de notre sommet, pour atteindre les objectifs auxquels aspirent les peuples d'Afrique.

Vive l'Union Africaine!

Vive l'Afrique libre et prospère!

Je vous remercie.